

La ciudad transnacional. Una perspectiva etnográfica para el estudio de los procesos de transnacionalización urbana.

Por: Federico Besserer.

Departamento de Antropología de la Universidad Autónoma Metropolitana. Unidad Iztapalapa. México.

En la literatura sobre los procesos de globalización y la ciudad, se ha privilegiado el estudio sobre los procesos de globalización “desde arriba”. Esta literatura se refiere a “las ciudades globales” para designar aquellas ciudades que tienen un rango global por sus características económicas y de comunicación; o a “la ciudad global” para nombrar el entramado urbano que resulta de los procesos financieros que unen a las ciudades del mundo. Esta ponencia presenta los primeros resultados de una investigación sobre procesos urbanos que podríamos denominar “globalización desde abajo”. Se trata del estudio de los procesos por los cuales se articulan los márgenes de las ciudades del mundo formando un entramado global que hemos denominado “la ciudad transnacional”. La ciudad transnacional ha construido (literalmente) a la ciudad global, aporta el trabajo que crea la riqueza que aquella administra, y cuida de ella a través de la atención a los adultos mayores y niños de las urbes globales.

La ponencia se divide en tres partes. La primera hace referencia a la investigación etnográfica sobre los espacios urbanos transnacionales (como calles, barrios y suburbios transnacionales) cuyo ensamblaje constituye las formaciones transnacionales urbanas (o ciudades transnacionales). La segunda parte presenta resultados de investigación realizados en Asia, África, América y Europa donde se presentan tres tipos de formaciones transnacionales encontradas (fronteriza, diaspórica y clustarizada). El estudio etnográfico de la ciudad transnacional presenta retos novedosos para la investigación, por lo que en la tercera parte de la ponencia se presenta una aproximación que hemos denominado “etnografía especular”. La ponencia concluye que es necesario considerar la reivindicación del “derecho transnacional a la ciudad.”